

Le Sénégal: géographie et histoire

Le Sénégal est un pays de la côte ouest-africaine à l'histoire riche et ancienne.

Géographie

- p. 1 Le Sénégal est divisé en cinq régions naturelles:
- La région maritime ou sud-canarienne s'étend le long de l'Atlantique de Saint Louis à la Gambie. <u>Jusqu'</u>à Dakar, la côte est formée d'alignements de dunes. Plus au sud, le littoral est coupé par la <u>presqu'</u>île volcanique du Cap Vert où s'abrite le port naturel de Dakar, considéré comme le meilleur mouillage de toute l'Afrique.
- La zone subtropicale de la Basse Casamance est une région aux dimensions réduites où s'est développée une agriculture riche et variée: riz, mil, maïs, nombreux fruits...
- <u>Vers</u> le nord et le nord-est, la forêt fait place à la zone soudanienne, paysage de savane arborée, parsemée de rôniers, d'épineux et de basbalas.
- Au nord-est de la région précédente s'étend le Ferlo, vaste territoire de steppe semi-désertique.
- Entre ce dernier et le fleuve Sénégal, c'est le Sahel (en arabe, rivage) zone intermédiaire entre la steppe et le désert du Sahara. Le climat y est chaud et sec, avec des températures atteignant 46 °C en mai.



Delisle, G. (1706). Parte del noroeste de África [fotografía]. Tomada de https://goo.gl/LMBpbJ

Le climat

p. 2 Au Sénégal, l'année compte deux saisons: la saison des pluies et la saison sèche. La première dure normalement de juin à octobre, mais en réalité bien

La visite des sites (Lecturas de práctica)

au-delà. Elle est caractérisée par des pluies très abondantes et une température pouvant atteindre les 50 °C dans les terres, 35-40 °C à Dakar.

p. 3 Ces pluies ont toujours un mois d'avance dans le Sud du pays. C'est un moment important <u>puisqu'il</u> marque le retour au village pour les cultures. La saison sèche s'étend sur le reste de l'année: il pleut très rarement et la température peut descendre jusqu'à 8-10 °C.

L'histoire

- **p. 4** On ne sait rien des origines du Sénégal, sinon qu'elles se perdent dans la nuit des temps. Quant au nom même du pays, certains linguistes estiment qu'il viendrait du wolof (langue véhiculaire du Sénégal-suñu gal, qui signifie «notre pirogue»).
- **p. 5** Du II^e au XI^e siècle, c'est l'empire du Ghana qui occupe en grande partie le territoire de l'Afrique de l'Ouest. C'est un empire prospère, peuplé de Peuls, de Wolofs et de Sérères, de religion animiste. Il sera renversé par les Almoravides, venus du Sud marocain, et par les Toucouleurs, dont le chef peul Wara Oyobé, vassal du Ghana, s'est converti à l'islam avec une grande partie de la population et a fait sécession.
- **p. 6** <u>Vers</u> la fin du XII^e siècle, un second empire noir surgit, celui du Mali, appelé aussi empire Malinké. C'est en 1312, <u>sous</u> le règne de Kaskan Moussa, musulman pieux et sage, que l'empire atteint son apogée, s'étendant de l'océan Atlantique à Agadès, et de la forêt quinéenne au cœur du Sahara.
- **p. 7** Ensuite, c'est la décadence, les Malinkés s'enfuient en Casamance d'où ils ne bougeront plus. Au XIII^e siècle, l'empire du Djolof leur succède, couvrant le centre du Sénégal. Cet État sera le creuset de l'unité culturelle des Wolofs, qui forment <u>aujourd'hui</u> le plus important groupe ethnique du pays.
- **p. 8** Au XV^e siècle, des colons portugais s'établissent à Gorée, baptisée alors Palma, qui sert bientôt de relais pour les caravelles en route <u>vers</u> les Indes et le Brésil. De là, ils ouvrent des comptoirs commerciaux dans les principaux villages côtiers.
- **p. 9** Au XVI^e siècle commence la traite des esclaves, qui s'amplifiera <u>jusqu</u>'au XIX^e. En 1617, les Hollandais achètent Palma et la rebaptisent Goede Reede (Bonne Rade), qui, par contraction, donnera Gorée. 1626-1659: fondation de la future ville de Saint-Louis par les Français. À la fin du XVII^e, Gorée est prise par les Anglais, évincés à leur tour par les Français.
- **p. 10** De 1758 à 1814, Gorée et la concession royale du Sénégal (Saint-Louis) sont l'objet de la compétition <u>toujours</u> indécise entre la France et l'Angleterre. La Compagnie des Indes Occidentales, à laquelle ont été cédés de nombreux bâtiments, connaît un essor extraordinaire grâce à son commerce triangulaire.

Texto adaptado de Points-Cœur. (s. f). Présentation du pays. Consultado el 22 de febrero de 2017 de

http://www.pointscoeur.org/danslemonde/senegal/senegal.htm